

EMERGENCIA TERREMOTO EN MARRUECOS

COMITÉ DE
EMERGENCIA

Septiembre de 2024



El 8 de septiembre de 2023 se produjo un **terremoto de magnitud 6,8** en la zona de las montañas de Atlas impactando también en la ciudad de Marrakech. Más de 2.800 personas murieron y más de 6.100 resultaron heridas. Se trató del seísmo más potente que ha sacudido al país en al menos un siglo.

SITUACIÓN DE LA EMERGENCIA

¿Dónde?

ZONA DE LAS MONTAÑAS DE ATLAS Y EN LA CIUDAD DE MARRAKECH

¿Cuándo?

8 de septiembre de 2023

¿Tipo?

Terremoto magnitud 6,8



ALCANCE DEL TERREMOTO

El terremoto **causó la muerte de más de 2.800 personas y más de 6.100 resultaron heridas**. Las cifras aumentaron dramáticamente a medida que se sucedían las horas, avanzaban los equipos de rescate y llegaban a zonas incomunicadas. Las construcciones y edificios de las zonas afectadas no tenían la suficiente solidez para hacer frente a los temblores, lo que **aumentó el riesgo de derrumbes y víctimas**. Se trata del sismo más potente que ha sacudido el país en al menos un siglo y los temblores se sintieron en el sur de la Península Ibérica y en el archipiélago de Canarias.



TODOS UNIDOS CON LAS VÍCTIMAS DEL TERREMOTO EN MARRUECOS

Ante esta catástrofe, el **Comité de Emergencia Español fue activado el 10 de septiembre** de 2023 para hacer un llamamiento de forma conjunta entre las **6 organizaciones pertenecientes a la Alianza** y que actuaron en la emergencia. Desde el primer momento, la ayuda humanitaria de **Aldeas Infantiles SOS, Educo, Médicos del Mundo, Oxfam Intermón y Plan Internacional** se centró en atender a las personas que vivían en las zonas afectadas y a los colectivos más vulnerables, y en abastecer y reactivar los hospitales y refugios temporales.



Un año después, los equipos de las organizaciones siguen activos y trabajando en la **reconstrucción de edificios e infraestructuras** esenciales y atendiendo las necesidades de ayuda. Como prioridad, las organizaciones se centran en la protección de las **mujeres y la infancia**, recuperando un regreso seguro a las aulas, con proyectos de sensibilización y apoyo psicosocial. Por otro lado, miles de edificios sufrieron daños importantes o quedaron completamente destruidos; por ello la prestación de refugio y distribución de artículos no alimentarios en las primeras intervenciones fueron, junto con la reconstrucción de edificios después, esenciales en el trabajo de todas las ONG.

Se reforzaron los equipos especializados en **salud mental y apoyo psicosocial**. Si en la primera fase de la intervención fue necesario responder a las necesidades básicas de las poblaciones afectadas por el terremoto, durante la segunda fase, en 2024, la acción tiene como objetivo restablecer el acceso a los servicios esenciales para las personas en situación de vulnerabilidad. Las actividades consisten en consultas psicológicas individuales y actividades grupales, incluidos grupos de discusión, intervenciones de primeros auxilios psicológicos y talleres temáticos vinculados a las necesidades de las comunidades afectadas.

EMERGENCIA TERREMOTO EN MARRUECOS

COMITÉ DE
EMERGENCIA

VISIBILIDAD Y APOYO



74

Empresas apoyaron el llamamiento a la ayuda



5.475

Personas han confiado en nosotros para donar y llevar la ayuda a Marruecos



68

Empresas han realizado donaciones



Más de 64 M

Audiencia impactada



Más de 340

Impactos



REDES
SOCIALES:



Más de 19.000

Impresiones
totales



Más de 25.000

Interacciones



33

Publicaciones

DIMENSIÓN ECONÓMICA



FONDOS
RECAUDADOS POR
LAS ONG DEL
COMITÉ DE
EMERGENCIA



Gracias al llamamiento lanzado desde el Comité de Emergencia Español y con la ayuda de todos, ciudadanía, partners y colaboradores, se han recaudado **323.277 EUROS**.



Los fondos recaudados por el Comité de Emergencia Español durante estos meses fueron transferidos a las ONG según se iban recibiendo, para poder intervenir en la áreas más necesarias y urgentes de la catástrofe en Marruecos.



100% DE LOS FONDOS
HAN SIDO ASIGNADOS A
LAS ONG

EMPRESAS COLABORADORAS

Desde el Comité de Emergencia Español queremos resaltar y agradecer de nuevo el compromiso de los partners y empresas colaboradoras que apoyan nuestras iniciativas cada vez que se activan, y, en especial, a las organizaciones que han colaborado en el llamamiento ante esta crisis humanitaria causada por el terremoto en Marruecos.

Una vez más, hemos contado con nuestros partners y otras empresas colaboradoras.

>>> PARTNERS



>>> OTRAS EMPRESAS COLABORADORAS



DESTINO DE LOS FONDOS *



Refugio & primera necesidad

>>> 1.633

número de personas que reciben materiales de primera necesidad (NFI-Non Food Items)

>>> 1.987

kits de higiene distribuidos

>>> 409

personas que tienen acceso a refugios temporales o provisionales



Ayuda monetaria [CASH]

>>> 52

beneficiarios de ayuda monetaria para atender sus primeras necesidades



Seguridad alimentaria

>>> 75

número de personas que reciben ayuda alimentaria en especie

>>> 22

personas que reciben ayuda monetaria para la compra de alimentos



Atención médica urgente

>>> 4

número de personas que han recibido atención sanitaria



WASH

>>> 82

personas con acceso a instalaciones de saneamiento



Educación

>>> 489

niños niñas y adolescentes reciben educación y/o apoyo escolar



Protección

>>> 2.099

personas que reciben apoyo psicológico y/o atención a salud mental

>>> 59

Número de kits de dignidad distribuidos a mujeres y niñas

>>> 189

Número de personas que han recibido apoyo o asistencia en relación con la violencia de género



Protección infantil

>>> 67

número de niños, niñas y adolescentes que acceden a espacios seguros



Dimensión general

>>> 5.727

acciones humanitarias de ayuda a población vulnerable

Fuentes: Reportes de impacto de las ONG: Aldeas Infantiles SOS, Educo, Plan International y Oxfam Intermón.

Pendiente de actualización de Médicos del Mundo

PRINCIPALES ACTUACIONES

ALDEAS INFANTILES SOS



Protección a la
infancia y mujeres



Apoyo
psicosocial



@Aldeas Infantiles SOS

La presencia de Aldeas Infantiles SOS en cinco localidades de Marruecos (Imzouren, Dar Bouazza, El Jadida, Agadir y Aït Durir) permitió desplegar de manera inmediata una respuesta de emergencia para atender las necesidades de los niños, niñas y familias afectadas por el terremoto. La respuesta inmediata incluyó espacios de protección infantil, en los que los más pequeños pudieron permanecer mientras la organización trataba de localizar a sus familiares y donde recibieron apoyo psicológico, ayuda humanitaria, servicios de reunificación y cuidados alternativos de calidad y de carácter familiar a aquellos que perdieron a sus familiares en la catástrofe.

Los terremotos no solo generan daños físicos, sino también traumas emocionales. Los espacios de protección y el acompañamiento emocional son vitales para ayudar a los niños y las niñas a superar los efectos psicológicos de un desastre de esta magnitud.

Además, y gracias a su Programa de Respuesta a Emergencias, Aldeas Infantiles SOS ha brindado y está brindando apoyo a un total 12.000 personas afectadas a través de proyectos de cuidado alternativo provisional y a largo plazo, saneamiento e higiene, distribución de medicinas y equipos médicos, asistencia en efectivo y vales económicos y fortalecimiento familiar.

Trabajamos para ayudar a restaurar la cotidianidad a pesar de la situación de emergencia, de modo que el desarrollo de niños y niñas se vea impactado lo menos posible. Nuestra prioridad es reunir a los niños y las niñas no acompañados con sus familias tan pronto como sea posible.



PRINCIPALES ACTUACIONES

EDUCO



Protección a la
infancia y mujeres

A través de la **Alianza ChildFund**, Educo intervino en las provincias de Chichaoua, Al Haouz y Taroudant en coordinación con las autoridades locales y otras asociaciones internacionales y marroquíes.

La Organización activó días después del terremoto un plan de contingencia, que incluía el envío de tres equipos de la Alianza ChildFund formados por cinco trabajadores y un psicólogo, para identificar necesidades y distribuir bienes de primera necesidad. Los equipos se centraron en las dos regiones más afectadas: la provincia de Taroudant, en la región de Souss-Massa y las provincias de Al-Haouz y Chichaoua en la región de Marrakech-Safi.



Las **actividades lúdico-recreativas** [juegos distribuidos en las aulas y actividades recreativas paralelas] no comenzaron hasta enero de 2024, una vez establecido el vínculo con los habitantes de los douars de las zonas de intervención y **continuarán a lo largo de 2024**, cubiertas por las respuestas a medio y largo plazo. Por otra parte, los **jóvenes en edad de cursar la enseñanza secundaria** de las zonas afectadas por el terremoto han sido **internados en grandes centros urbanos para que puedan realizar el curso escolar con regularidad**.

PRINCIPALES ACTUACIONES

MÉDICOS DEL MUNDO



Atención médica
urgente



Apoyo psicosocial

La organización Médicos del Mundo apoya a los grupos más vulnerables marroquíes afectados tras el terremoto. El seísmo ha aumentado la vulnerabilidad de estas comunidades y el aumento de desigualdades alimentan enfermedades como el VIH.

Desde hace 10 años, Médicos del Mundo colabora con la ALCS (Asociación de Lucha contra el Sida) en proyectos destinados a garantizar el acceso a la protección y a la atención sanitaria de las personas en situación de vulnerabilidad. Ahora, esta colaboración se ha reforzado tras el terremoto.

@Médicos del Mundo



PRINCIPALES ACTUACIONES

OXFAM INTERMÓN



Protección a la
infancia y mujeres



Refugio



Agua



Saneamiento e
higiene

Oxfam Intermón trabaja en más de 30 aldeas de las provincias de Al-Haouz, Taroudant y Chichaoua. Lo hace junto a tres organizaciones con las que colabora desde hace años: La Voix des Femmes Marocaines (AVFM), Fédération des ligues des droits des femmes (FLDF) y Institut National de Solidarité avec les Femmes en Détresse (INSAF).

En una primera etapa, la respuesta se centró en la entrega de miles de paquetes de alimentos, material de higiene, utensilios de cocina, ropa, sacos de dormir, mantas y tiendas de campaña; así como en la construcción de baños y duchas junto a organizaciones socias.

Oxfam Intermón también está proporcionando apoyo escolar a chicas que están desplazadas de sus aldeas y sus familias para poder estudiar, bien en la universidad o bien en otro tipo de formaciones, a través de clases de inglés o francés, reparto de kits con material escolar y apoyo financiero y económico a las familias.

Así mismo, las organizaciones socias de Oxfam Intermón organizan periódicamente caravanas a las aldeas para informar sobre los derechos de las mujeres y la violencia de género y sensibilizar de las repercusiones del terremoto en la salud mental. En esas caravanas se llevan a cabo también actividades con niños y niñas y se reparten kits de higiene menstrual para chicas y mujeres.



Autor: Gianmarco Di Costanza/Oxfam

Sanae Zaimi, de la Federación de Ligas de los Derechos de las Mujeres, una de las organizaciones con la que Oxfam Intermón ha colaborado en la respuesta al terremoto.

PRINCIPALES ACTUACIONES

PLAN INTERNATIONAL



Protección a la
infancia y mujeres



Refugio



Agua



Saneamiento e
higiene

Plan International trabaja en Marruecos junto a su socio Movimiento por la Paz (MPDL). La preocupación principal de la organización es que, tras el terremoto, los niños, niñas y adolescentes más vulnerables corran un alto riesgo de sufrir violencias de todo tipo.

La prioridad de Plan International es la protección, por eso, organizó actividades de información y sensibilización en la aldea de Tinnel, para prevenir la violencia hacia las mujeres e infancia. En estos cursos, también se tratan las estrategias de afrontamiento negativas que adoptan las familias en estos contextos de crisis humanitaria.



COMITÉ DE EMERGENCIA

GRACIAS

